
 

 
PARTIDO REPUBLICANO ADVIERTE INCUMPLIMIENTO DE CHILE VAMOS 

DE PACTO POR OMISIÓN EN LA ARAUCANÍA Y EVALÚA PRESENTAR 
CANDIDATOS A ALCALDES EN GRAN PARTE DE LA REGIÓN 

 
 
 Chile Vamos oficializó este jueves a su candidata a la alcaldía de Padre Las 
Casas, rompiendo así el pacto por omisión que existía con el Partido Republicano 
en La Araucanía. 
 
La situación instala un escenario no previsto en la segunda comuna con más 
habitantes de la región, donde existía un acuerdo en la oposición para llevar una 
candidatura única al sillón edilicio, la actual concejal por la comuna Evelyn Mora, 
quien en el nuevo escenario deberá enfrentar no sólo a los postulantes del 
oficialismo, sino que también a la candidata del sector. 
 
Al respecto, la senadora y presidenta regional del Partido Republicano por La 
Araucanía, Carmen Gloria Aravena, lamentó la decisión de Chile Vamos de 
romper el acuerdo e imponer candidatos en comunas en las que Republicanos ya 
había presentado sus postulantes, según lo acordado con la centroderecha.  
 
En esa línea, la legisladora sostuvo que Evelyn Mora ha dado muestras claras del 
liderazgo que tiene en Padre Las Casas, y valoró la preparación de la edil para 
ocupar el cargo de alcaldesa, lo que ha quedado demostrado durante sus 
períodos como concejal de la comuna. 
 
En tanto, la actual concejal enfatizó la importancia de fortalecer la unidad del 
sector para garantizar un buen resultado electoral en esta comuna y toda la 
región,  afirmando que “el objetivo central es recuperar la segunda comuna más 
grande de La Araucanía y sacarla del estancamiento en que se encuentra”. Por 
ello, Evelyn Mora se manifestó esperanzada en “que se retome el acuerdo, que no 
primen los intereses personales de algunos parlamentarios y podamos seguir 
adelante, con mucha más fuerza, para llegar al municipio y trabajar firmemente por 
el bienestar de todas las familias de nuestra Padre Las Casas”. 
 
Respecto de los candidatos de Republicanos en otras comunas, la senadora 
Aravena afirmó que “bajo este nuevo contexto, tanto la directiva regional como 
nacional estamos evaluando seriamente la posibilidad de presentar candidatos en 
gran parte de la región, en particular en la zona costera de La Araucanía, donde 
hay nombres reconocidos en la zona, que cuentan con la preparación y respaldo 
necesario para alzarse como cartas a los respectivos municipios, porque los 
compromisos hay que cumplirlos y eso aquí no está ocurriendo", concluyó. 



 

 
Al cumplirse dos años de aplicación continua de la medida 

SENADORA ARAVENA ASEGURA QUE ESTADO DE EXCEPCIÓN DEBE 
MANTENERSE EN MACROZONA SUR “MIENTRAS NO EXISTA UNA NUEVA 

LEY DE INTELIGENCIA Y UNA MEJOR LEY ANTITERRORISTA”  
 

La congresista manifestó que si bien es evidente que el despliegue militar no 
puede permanecer por siempre, todavía no es el momento de pensar en un 

repliegue de las Fuerzas Armadas. 
 
 
 Este viernes se cumplen dos años desde el inicio de la aplicación contínua 
del Estado de Excepción Constitucional en la denominada Macrozona Sur, luego 
de la suspensión de la medida, al inicio del Gobierno de Gabriel Boric. 
 
Desde entonces, el Congreso ha aprobado 45 prórrogas, debido por la persistente 
falta de seguridad, en el sur del Biobío y toda La Araucanía donde, pese a la 
disminución de los hechos de violencia rural y la detención de varios líderes 
terroristas, las orgánicas radicalizadas se mantienen operativas. 
 
Por ello, la senadora por La Araucanía, Carmen Gloria Aravena, reconoció que “si 
bien es necesario y evidente que la Macrozona sur debe volver en algún momento 
a la normalidad, el crimen de los tres carabineros en Cañete, el pasado 27 de 
abril, hace necesario replantearse si es posible retirar al contingente de Fuerzas 
Armadas”. 
 
La congresista valoró el trabajo desplegado en estos dos años por Carabineros y 
las Fuerzas Armadas, que ha permitido disminuir las cifras de atentados y sostuvo 
que los habitantes de Arauco –que se mantienen con toque de queda nocturno en 
Cañete, Contulmo y Tirúa– y también de las zonas rurales de La Araucanía, 
necesitan “proyectar el fin del estado de excepción en algún momento”, pero para 
ello, enfatizó la senadora Aravena, “es fundamental tener una Ley de Inteligencia 
actualizada al tipo de crímenes que cometen las orgánicas radicalizadas en el sur, 
que permita comenzar a desarticularlas”. 
 
“Mientras no tengamos una buena Ley Antiterrorista, una nueva Ley de 
Inteligencia y una Agencia Nacional de Inteligencia fortalecida, es imposible 
pensar en el fin del estado de Excepción Constitucional”, puntualizó la presidenta 
regional del Partido Republicano en La Araucanía. 



 

 
SENADORA ARAVENA COMPROMETE APOYO A EMPRENDEDORES 

MAPUCHES DE HUICHAHUE QUE TEMEN POR SUS NEGOCIOS Y ACUSAN 
EXCESIVA BUROCRACIA 

 
 
 Más de una decena de pequeños emprendedores de origen mapuche han 
desarrollado durante años sus negocios a un costado de la ruta S-51, que une las 
comunas de Padre Las Casas y Cunco. 
 
Entre el km 12 y el 14 es posible encontrar gastronomía típica y ancestral, viveros 
de plantas nativas, además de venta de tortillas, artesanía, emprendimientos de 
alto atractivo turístico, entre otros. Sin embargo, desde sus inicios, estos pequeños 
empresarios han debido lidiar a diario con la excesiva burocracia de un sistema 
público que les impide avanzar y crecer. 
 
Una de ellas es Jeanette Cifuentes, la orgullosa dueña de una cafetería ubicada 
en el sector. Luego de años de esfuerzo, reconoce que “emprender ha sido una 
tarea muy difícil, desgastante, frustrante, y donde nos hemos encontrado con 
muchos problemas a lo largo del tiempo, debido a múltiples protocolos, excesiva 
burocracia, que además ha sido bastante costoso”.  
 
Lo anterior, explica Jeannette, porque “hemos tenido que pagar a diversos 
profesionales para regularizar nuestros terrenos, porque se trata de tierras 
indígenas, y también, porque son campos agrícolas, entonces tenemos que hacer 
cambio de uso de suelo para hacerlo comercial”, procesos que demandan 
costosos trámites. 
 
La emprendedora añade que “los organismos a cargo de estos trámites “no son 
muy accesibles, y tampoco tenemos un apoyo de profesionales que puedan 
guiarnos”. 
 
Por ello, junto a otros 12 pequeños comerciantes, decidió organizarse y dar vida a 
la Asociación Lof Huichahue, con el objetivo de acercarse a las autoridades 
locales. Lamentablemente “la respuesta ha sido lenta”, dice, y pese a que tiene 
iniciación de actividades, despues de dos años de insistir, no ha logrado el cambio 
de uso de suelo, llegando incluso a recibir “dos o tres multas porque no he podido 
conseguir la patente municipal”. Esto, debido a que la Dirección de Obras 
Municipales no entrega la autorización respectiva al no contar con la 
regularización del terreno. 
 



 

 
"Una burocracia desgastante, desmotivadora y que muchas veces me dan ganas 
de cerrar todo esto”, reconoce Jeannette. 
 
Edison Riquelme, presidente de la Asociación Turística y Gastronómica Lof 
Huichahue, agrega que para poder seguir trabajando, “necesitamos regularizar 
nuestros terrenos, porque si bien la mayoría estamos formalizados en el Servicio 
de Impuestos Internos, tenemos problemas con nuestras tierras, y eso nos 
condiciona la posibilidad de seguir crecendo”.  
 
El dirigente enfatiza que "por la burocracia y el papeleo, la mayoría hemos sido 
multados o clausurados por algún tiempo, por no tener toda la documemtación”.   
 
Ante este escenario, la senadora Carmen Gloria Aravena llegó a este sector, para 
reunirse con los emprendedores, conocer sus experiencias y comenzar a buscar 
soluciones que les permitan mantener sus fuentes laborales, y destrabar, desde el 
Congreso, las barreras que les impiden seguir creciendo.  
 
Al respecto, la legisladora afirmó que “ha sido un encuentro muy desafiante, 
porque existen muchas dificultades que han tenido que enfrentar para emprender, 
y quizás, aún más difícil, como mapuche, desde un sector rural, y con muchas 
trabas que hacen que las cosas sean más difíciles”. 
 
“Estoy confiada en que a partir de las experiencia de trabajo que hemos tenido con 
ellos, podremos sacar adelante muchas normativas y proyectos legales que hoy 
están estancados”, manifestó la senadora Carmen Gloria Aravena. 
 
En tanto, el presidente de la Asociación Turística y Gastronómica Lof Huichahue, 
se mostró “esperanzado en que tendremos una respuesta en el corto tiempo”. 
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SENADORA ARAVENA: "HAY UNA DEUDA DEL ESTADO CON LAS 

VÍCTIMAS DEL TERRORISMO EN LA MACROZONA SUR, DE LA QUE EL 
PRESIDENTE BORIC SE TIENE QUE HACER CARGO EN ESTA CUENTA 

PÚBLICA" 
 
 
 A un día de la cuenta pública que entregará al país el Presidente Gabriel Boric, la 
Senadora por La Araucanía, Carmen Gloria Aravena expuso sus expectativas respecto al 
énfasis que debiese tener el tercer mensaje presidencial. 
 
La congresista reconoció que en materia de seguridad en la Macrozona Sur ha habido 
avances, especialmente en la disminución de los hechos de violencia, mejor equipamiento 
para las policías, y en justicia, con la detención procesamiento y condena de los cabecillas 
de la CAM, entre ellos, Héctor Llaitul. "Cabe reconocer que el gobierno ha hecho ajustes 
para mejorar la seguridad en la Macrozona sur, implementando más equipamiento para 
Carabineros y mejorando las comisarías, por ejemplo. El Estado de Excepción y la 
presencia de las Fuerzas Armadas en la zona también han contribuido a mejorar la 
seguridad, y la Fiscalía ha realizado un importante trabajo, poniendo tras las rejas a varios 
líderes de organizaciones radicalizadas", expresó la Senadora Aravena. 
 
Sin embargo, remarcó que "aún están al debe leyes como la Ley de inteligencia y la Ley 
Antiterrorista, que permitan al Estado desbaratar por completo estas orgánicas, que esta 
semana han vuelto a atacar en distintos puntos de la Macrozona Sur". 
 
En esa línea, Carmen Gloria Aravena enfatizó que la deuda más grande hoy, es con las 
víctimas del terrorismo y el crimen organizado". De hecho, en los últimos 8 años se han 
registrado más de 7 mil atentados en la zona. 
 
"En el Gobierno del Presidente Piñera se presentó un proyecto para la creación del Servicio 
de Acceso a la justicia y la Defensoria de las víctimas, que no ha sido priorizado por la 
actual administración.La legislación es absolutamente garantista y otorga privilegios para 
quienes cometen delitos, pero ninguno para las víctimas, quienes sufren daño material y 
profundas heridas sicológicas y emocionales provocados por los atentados", puntualizó la 
congresista. 
 
Al respecto, agregó que "el sistema actual no aborda estas múltiples dimensiones y gran 
parte se enfoca en hacer justicia con condenas en tribunales, pero  esa es una visión muy 



 

 
limitada, que ignora a las propias víctimas. Por eso espero que más allá de enfatizar en la 
disminución de los atentados, el Presidente Boric pueda darle al país la buena noticia de 
que el Estado  apoyará de manera integral y decidida a las víctimas de la violencia y el 
terrorismo". 



 

 
SENADORA ARAVENA Y DESCARRILAMIENTO DE TREN SANTIAGO-TEMUCO: 

"SE DEBE GARANTIZAR LA SEGURIDAD DE LOS PASAJEROS, TANTO EN EL 
FUNCIONAMIENTO DEL SERVICIO COMO ANTE EVENTUALES ATENTADOS" 

 
Aunque la empresa EFE descartó participación de terceros en el incidente que 
afectó esta madrugada al ferrocarril al norte de Collipulli, la legisladora afirmó que 
el gobierno y el Estado deben resguardar esta infraestructura crítica. 
 
 
 Una inauguración para el olvido tuvo el tren de pasajeros Santiago-Temuco 
-cuyo servicio se retomó tras 7 años sin operar-, debido al descarrilamiento de uno 
de los vagones, en un hecho ocurrido esta madrugada en la localidad de Mininco, 
al norte de Collipulli, y donde la empresa EFE rápidamente descartó la 
participación de terceros. 
 
Al respecto, la Senadora republicana por La Araucanía, Carmen Gloria Aravena, 
indicó que lo sucedido es "un incidente lamentable y delicado, en que 
afortunadamente no hubo personas lesionadas, ya que pudo transformarse en una 
tragedia”. 
 
De paso, la congresista afirmó que "me llama la atención la rapidez con que la 
empresa sale a descartar la participación de terceros. Pero aún cuando eso sea 
así, estamos frente a una grave negligencia que pudo costar muy caro, y de la 
cual EFE tiene que dar una explicación de este episodio, dado que era el viaje 
inaugural tras siete años en que estuvo suspendido el servicio". 
 
En esa línea, la Senadora Aravena, enfatizó "que aquí se debe garantizar la 
seguridad de los pasajeros tanto en los aspectos técnicos de funcionamiento del 
ferrocarril como ante posibles atentados que puedan realizar las orgánicas 
radicales, considerando que los trenes siempre han sido un blanco de estas 
organizaciones terroristas, ya que en el pasado se han registrado ataques. Ante el 
escenario de violencia que afecta a la región y la Macrozona Sur, no se puede 
descartar nada", concluyó la congresista. 
 



 

 
SENADORA ARAVENA LLAMA A “ADOPTAR RESGUARDOS” A HORAS DE 

CONOCERSE SENTENCIA CONTRA LLAITUL 
 
 
A las 13:00 hras de este martes se conocerña la condena que deberá cumplir el 
líder de la Coordinadora Arauco Malleco, Héctor Llaitul, como autor de los delitos 
de hurto simple, atentado contra la autoridad, usurpación violenta, y los delitos de 
incitación a la violencia y apología a la violencia, contemplados en la Ley de 
Seguridad del Estado. 
 
 
Luego que el Ministerio Público solicitara 25 años de presdio para Llaitul, la 
senadora por La Araucanía, Carmen Gloria Aravena se manifestó confiada en que 
“la justicia le otorgue la máxima pena solicitada por la Fiscalía al cabecilla de la 
CAM, considerando que se acreditó su participación en los 5 delitos por los que 
fue imputado”.  
 
La congresista añadió que “estamos ante un peligroso terrorista, que debe pagar 
por los crímenes que viene cometiendo hace más de 25 años junto a su 
organización”. 
 
Más allá de la condena, la senadora Aravena advirtió que “es importante que, 
frente a la sentencia, el gobierno y las policías adopten los resguardos necesarios 
por posibles atentados que puedan ocurrir tras la lectura de la sentencia y en días 
posteriores”, como el ataque que destruyó maquinaria en Lautaro, horas después 
de la lectura del veredicto condenatorio o “lo ocurrido con los tres mártires de 
Carabineros en Cañete”, lamentó la legisladora. 
 
“Aquí se debe dar una señal clara y contundente, como Estado, de que quienes 
cometan actos terroristas y criminales serán buscados y encarcelados y se les 
aplicará el máximo rigor de la ley”, emplazó la senadora Aravena. 
 



 

 
SENADORA ARAVENA LLAMA A MINISTRA TOHÁ A "NO 

MINIMIZAR LA VIOLENCIA TERRORISTA" QUE INFUNDE LA CAM 
La también presidenta regional del Partido Republicano invitó a la secretaria de 

Estado a "comprobar personalmente" que las orgánicas radicales cometen actos 
terroristas en la Macrozona Sur. 

 
 
 La senadora del Partido Republicano por La Araucanía, Carmen Gloria 
Aravena, cuestionó los dichos de la ministra del Interior, Carolina Tohá, quen 
afirmó que la situación de la Coordinadora Arauco-Malleco (CAM) y el liderazgo de 
Héctor Llaitul desde la cárcel es algo que "no tiene que ver con el terrorismo". 
 
En una sesión de la Comisión de Seguridad de la Cámara de Diputados, la 
ministra Tohá fue consultada ante la posibilidad de que Llaitul siga liderando la 
CAM a pesar de que fue sentenciado a 23 años de cárcel. 
 
Pese a los numerosos ataques incendiarios y armados adjudicados por la CAM, la 
representante del Ejecutivo respondió que aquella situación "no tiene que ver con 
el terrorismo, son temáticas que pasan también con el crimen organizado y tiene 
que ver con las condiciones carcelarias". 
 
Al respecto, la senadora Aravena llamó al Gobierno y a la ministra Tohá a "que no 
sigan minimizando los casi 30 años de violencia terrorista que mantienen 
atemorizados a muchos compatriotas, tras múltiples asesinatos y crímenes de 
distinta índole". 
 
"Ministra Carolina Tohá, la invito a visitar las zonas rojas de la Macrozona Sur y a 
hablar con los habitantes de esos lugares, para que compruebe personalmente 
que lo que padecen miles de chilenos a diario, a manos de las orgánicas radicales, 
es terrorismo", sostuvo la también presidenta regional del Partido Republicano. 
 
"Estos grupos no son ni delincuentes comunes ni simples bandas criminales. Se 
trata de organizaciones muy preparadas, destinadas a imponer terror para lograr 
el control territorial y enfrentar al Estado con instrucción y armamentos de guerra", 
concluyó la senadora Carmen Gloria Aravena. 
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